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常生活的一个改变就是让物流快递业更多进入了人们的生活

。德邦物流就是这当中的佼佼者。从创立至今近十年，德邦

公司一直保持着60%的增长，这种高速增长的背后跟公司创

始人崔维星的冒险和创新精神密不可分。现在，网络购物和

支付宝成为德邦又一个创新点。 1994年一个偶然的机会，崔

维星碰到广东国际货运公司的一位负责人，这位负责人向崔

维星介绍了航空货运的广阔发展前景，崔维星决定放弃手上

薪酬优厚的会计工作，到广东国际货运公司跑业务，从此开

始和物流业结缘。期间，他创立过自己的“崔氏货运公司”

，也承包过中国南方航空公司老干货运处。 2001年6月，崔维

星带着200多名员工正式创办了德邦物流。崔维星不再仅仅想

着怎么赚钱，而是开始考虑：企业如何上规模？怎么能在管

理上做得更好？以前是客户送货上门，但是德邦改成了上门

为客户收货，以前物流公司象银行一样，与客户之间隔着厚

厚的玻璃窗，崔维星做了很长的思想斗争，最后决定把柜台

拆掉。 创建初期，德邦就很注重对企业员工培训，这在当时

的业务经理看来，是非常奇怪的事情，这个时候为什么不是

让大家去跑业务，而是要跑到公司来听《A管理模式》、《

一分钟管理人》书本里的理论？来者寥寥无几，直到崔维星



一天晚上12点钟，打电话叫每个业务经理回来开会，雷厉风

行地整顿了培训纪律，培训才慢慢搞起来了。后来，培训也

慢慢成为德邦选拔人才的渠道，公司会通过培训发现人才，

并进行提拔。 2004年12月，以每票150公斤左右货物为典型客

户的零担物流公司，德邦创新地推出“卡车航班”业务，用

公路货运的价格完成航空快运的业务。这项业务让德邦完成

了脱胎换骨的变化，踏上了高速发展的快车道。 与此同时，

以公路为依托，兼营航空货运代理的德邦物流为实现“深耕

”的战略目标，还在以每年50%以上的速度在各地增设网点

，500多个营业网点遍布华南、华东、华北、东北、华中、西

南等地，并在全国范围内与50多家知名物流企业共同组建了

德邦物流派送网络，业务覆盖全国400个城市和地区。目前为

止，德邦成为全国前三甲的零担物流企业，预计2009年的收

入将达到13亿元。 对话崔维星 电子商务助力物流业提速 问：

物流业在很多人看来就是卡车、飞机等交通工具，一群流着

汗的快递人员。在发展网点和增加车辆等物流业的常规发展

模式外，物流业要进行创新有些什么可以挖掘的地方？ 崔维

星：物流行业在外人看好像是一个靠体力生存的行业，但实

际上同样是一个靠人才、靠创新竞争的地方。在德邦目前

的8000名员工中，本科生与大专生各有2000名以上，也就是

说，大专及以上学历的占了员工的一半以上。 如何简化流程

、提升企业的核心竞争力，扩大公司目前的领先优势？在我

们看来，信息化流程的完善与推进，具有不可或缺的战略意

义。1999年，公司设计了一个软件程序，用电脑来代替人工

开单，效果出乎意料的好。2002年德邦就建立了自己的网站

，我们的初衷是供客户货物查询。但在在后期的市场调查中



公司发现，客户通过网络搜索联系到德邦委托货运的需求量

显著增长。因此，2008年5月，德邦就开始试运营网上营业厅

，2008年8月，网络成交量就超过10000笔，收入突破250万元

，到网上营业厅开业一周年之际，公司从中累计成交4873万

元。 问：现在互联网深入到生活的方方面面，网络购物也是

很多物流公司的主要生意来源，除了上述的网上营业厅外，

德邦在互联网方面有什么整体计划？互联网能带来些什么？ 

崔维星：德邦不是做这块业务起家，但我们现在对这一市场

也很重视。2009年4月，德邦物流和阿里巴巴集团达成合作，

成为淘宝网的推荐物流服务商。 互联网不仅是德邦的一个目

标市场，一些互联网应用也可以成为德邦管理和创新的助推

器。就在2008年上半年开始与淘宝接洽的过程中，德邦物流

也同时萌生了与支付宝合作的想法：当时从企业自身规范化

运作的角度考虑，德邦在帮客户收发货物的同时，还要帮助

十几万客户代收款业务，此外，德邦物流目前遍布全国的500

多个上营业网点，每天也都有大量的收款工作。 因为客户中

有不少是中小企业主，而根据目前的银行结算体系，私人账

户无法接收来自公司账户的货款，所以无论是从财务成本、

还是从时效来说，要想提升用户的体验，并满足企业自身发

展的规范化要求，这些需求都已经促使德邦萌生了与支付宝

合作的冲动。 2008年12月，德邦和支付宝进行了合作，引进

第三方支付业务，这也是物流这个传统行业内第一家与支付

宝合作的企业。像支付宝这样的平台，是传统银行体系的一

个有效补充。在引入支付宝之后，德邦物流每日资金运转与

银行实现了无缝衔接，公司的资金周转率得到有效的提升，

资金安全与及时调拨的功能亦得以实现。 后来，物流行业内



很多公司都效仿我们，跟支付宝进行了合作。其实，企业的

竞争离不开“物流、信息流、资金流”的三要素，信息化的

完善以及与支付宝的合作正是在提升企业的核心竞争力。 问

：在西南地区，德邦目前的布局情况如何，后面有什么进一

步的计划？ 崔维星：2005年6月，在成都市武侯区成立了第一

个网点，此后不断加大投入，截止目前共有33个网点遍布四

川、重庆、云南、贵州、陕西。今年下半年我们将继续西部

的网点建设，计划再在成都、眉山、西安、内江等地开设新
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